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O debate eleitoral de 2014 
para presidente, governador, 
senador, deputado federal e de-
putado estadual no Brasil tem 
se transformado em uma ver-
dadeira mistificação intelectual. 
Nunca se viu tanto candidato à 
presidência ou a outros cargos 
tergiversando, falando meias 
verdades, para não dizer meias 
mentiras. É uma campanha inte-
lectualmente vigarista.

Se observamos a questão da 
reforma da Consolidação das 
Leis do Trabalho, mais conheci-
da como CLT, vamos ver que toda 
vez que há debates ou quando a 
economia entra em crise, volta-
-se à discussão da necessidade 
de se reformá-la e de flexibilizar 
seus termos.

Nos últimos dias da campanha 
eleitoral, assistimos a uma ex-
pressão interessante. A presiden-
te Dilma Rousseff disse que não 
vai tirar o 13ª salário do trabalha-
dor “nem que a vaca tussa”. 

Ora, diante de tal declaração 
só há uma coisa a ser dita: ‘Presi-
dente, mesmo que a vaca tussa, 

Editorial
Os percalços das Eleições de 2014

você não vai conseguir tirar o 13º 
salário dos trabalhadores. Por 
uma simples razão: esse bene-
fício está inscrito como cláusula 
pétrea da Constituição Federal’.

Ou seja, esse tipo de disposi-
tivo só pode ser mudado se uma 
nova Constituição for elaborada 
em circunstâncias absolutamen-
te fora da perspectiva. Não ca-
bem reformas em cláusulas pé-
treas. Portanto, a vaca tussindo 
ou não tussindo, isso não pode-
rá ser alterado. 

Mas esse é um direito que está 
sendo utilizado para enganar os 
incautos, dizendo que candidato 
A ou candidato B, no caso a Ma-
rina ou Aécio Neves, queira mu-
dar a CLT e tirar o 13º salário. Tal 
quadro só mostra a mistificação, 
a falta de seriedade e o desvio in-
telectual dos candidatos.

A presidente sabe que não 
pode mudar as coisas assim de 
qualquer maneira, mas talvez 
nem todos os colegas Administra-
dores, ou outros cidadãos saibam. 

Por isso, é bom que cada um 
leia a Constituição Federal e te-

nha o conhecimento de seus di-
reitos. Se quiserem, podem con-
ferir o que afirmo: ‘13º salário é 
cláusula pétrea. Portanto, nem 
que a vaca tussa, a gente conse-
gue tirar esse beneficio adquiri-
do pelo trabalhador brasileiro’. 

Nascimento da CLT 

A Consolidação das Leis do Tra-
balho (CLT) surgiu no governo dita-
torial da Era Vargas e representou 
um grande avanço para a classe 
trabalhadora daquela época. Três 
características principais marca-
ram aquele período: ditadura, to-
talitarismo e modernização. 

Antes de Getúlio Vargas pro-
curar estabelecer as Leis Traba-
lhistas, o movimento sindical era 
muito agressivo e composto, ba-
sicamente, por anarquistas e co-
munistas. Vargas logo começou 
a pensar em uma maneira de 
dominar o processo sindicalista 
brasileiro, porque o país passava 
por um período de industrializa-
ção, mesmo que rudimentar. 

O presidente convocou o ju-
rista Francisco José de Oliveira 
Viana para elaborar o documen-
to que regeria todas as normas 
e regras que envolviam a bur-
guesia e o proletariado. Olivei-
ra Viana viajou pelos Estados 
Unidos, Alemanha e Inglaterra 
para verificar as formas traba-
lhistas daqueles países. Mas o 
modelo sindical que ele consi-“

“

O 13º salário está inscrito como  

cláusula pétrea da Constituição 
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derou o melhor e mais viável foi 
o italiano: a Carta Del Lavoro.  

Para dominar e organizar todo 
o processo, foi criada a Justiça 
do Trabalho, a fim de atuar em 
questões trabalhistas como, por 
exemplo, na junta de conciliação 
e julgamento entre empregados 
e empregadores.

Percebeu-se certo equilíbrio 
entre as partes interessadas 
após a criação da Instituição 
governamental. Havia privilé-
gios e obrigações, sindicatos e 
impostos sindicais obrigatórias 
para ambos os lados.  Criou-se 
um processo de ordenação, de 
prêmios e benefícios  e de con-

tribuições, que se replicou tam-
bém na previdência social. 

Essa foi a maneira que Vargas 
encontrou para apassivar e até 
paralisar o início da luta do movi-
mento sindical daquela época. Até 
chegar à discussão de 1977, com 
a edição do novo sindicalismo, se 
é que existe novo sindicalismo.

Hoje temos a contribuição 
sindical, associada à confede-
rativa, assistencial e de sócio. 
Portanto, o que era um impos-
to, hoje são quatro. E mais uma 
vez se reparte entre trabalha-
dores e empregados. 

Com isto, o Estado brasileiro 
domina completamente, até hoje,  

o movimento sindical. Todos de-
pendendo das verbas do Governo. 
O resultado é que a classe traba-
lhadora brasileira é uma das me-
nos sindicalizadas do mundo.

Terceirização e Justiça 

A Justiça do Trabalho, ape-
sar de defender o cumprimento 
da lei e fiscalizar seu exercício, 
comete uma série de incoerên-
cias. Um exemplo bem claro é 
que ela sempre condena a ter-
ceirização de mão de obra. Mas 
não observa os órgãos públicos. 
Vejam a Petrobras, que deve ter 
70% ou 80% do seu quadro de 
colaborados terceirizados. 

Já quando olhamos para a 
própria Justiça do Trabalho no 
Rio de Janeiro, vemos que ela 
tem seu quadro de funcionários 
composto por nada menos que 
25% de trabalhadores terceiriza-
dos. Acredita-se que em Brasília, 
esse número passe de 60%. Ou 
seja, o juiz trabalhista multa um 
empregador que faz terceiriza-
ção, como uma ação indevida de 
exploração do trabalho, mas a 
mesma Justiça do Trabalho usa 
essa forma de serviço. 

Portanto, esse tipo de mistifi-
cação precisa ser rompido. Nun-
ca se falou tanto contra a tercei-
rização, mas ela nunca foi tão 
praticada no Brasil. 

O Brasil é um país que diz 
uma coisa e faz outra, a começar 
por Instituições públicas como a 
Justiça do Trabalho. 

Adm. Wagner Siqueira
Presidente do CRA-RJ

“

“Nunca se falou tanto contra a 

terceirização, mas ela nunca 

foi tão praticada no Brasil
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Marketing e Sustentabilidade, além do futuro da pro-

fissão nos próximos 50 anos. Esses foram os temas 
discutidos durante o VIII Encontro de Administrado-

res do Estado do Rio de Janeiro, realizado no dia 9  de 

setembro, no Centro de Convenções da Bolsa do Rio.
Promovido pelo Conselho Regional de Administração 
do Rio de Janeiro, o evento reuniu centenas de profis-

sionais e estudantes nas palestras, nas homenagens 

e no Debate Cultural que fechou a noite.
Nas próximas páginas, você verá tudo o que acon-

teceu neste dia tão importante para a Administra-

ção do Estado do Rio.

Administradores  
comemoram seu dia 

em grande estilo
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Em comemoração ao Dia do Ad-
ministrador e aos 49 anos de 
regulamentação da profissão, 

o Conselho Regional de Adminis-
tração do Rio de Janeiro realizou o 
VIII Encontro de Administradores, 
no dia 9 de setembro. O evento, de 
tema central “Liderança e Gestão 
nos novos cenários da Administra-
ção”, reuniu centenas de profissio-
nais e estudantes, lotando o Centro 
de Convenções da Bolsa do Rio. A 
TV e a Rádio CRA-RJ transmitiram 
ao vivo o encontro.

Na abertura do VIII Encad, o pre-
sidente do CRA-RJ, Adm. Wagner Si-
queira, salientou a importância da 
homolagação da profissão para o 
desenvolvimento da sociedade bra-
sileira nas últimas décadas.

“Data de aniversário é tempo de 
retrospecto, mas também de firmar 
propósitos e definir rumos.  A pro-

fissão de Administrador existe para 
cumprir um papel na sociedade, 
para contribuir para nossa nação 
e seu desenvolvimento.   Por isso, 
esse evento é para aqueles que ini-
ciaram a construção da profissão de 
Administrador e, obviamente, para 
aqueles que estão no cotidiano das 
organizações engrandecendo ain-
da mais a ciência que estudamos”, 
garantiu o presidente, afirmando 
ainda que é obrigação do Conselho 

Regional de Administração do Rio 
de Janeiro levar para reflexão dos 
Administradores temas que sejam 
estruturantes  e que efetivamente 
contribuam  para o entendimen-
to da Administração como ciência, 
técnica e arte:

“Preocupa-nos o desvio cada vez 
maior do estudo e da prática da Ad-
ministração para livros de auto-aju-
da, que podem até ser importantes 
para a auto-ajuda, mas não para 
Administração. Nesse papel, o Con-
selho busca sempre resgatar temas 
que estejam esquecidos ou pouco 
difundidos, como a liderança”, afir-
mou o Adm. Wagner Siqueira.

Além das palestras, o público 
também assistiu ao Debate Cultural, 
com a encenação da peça ‘Casa de 
Bonecas’, e às premiações, como a 
2ª Mostra Científica de Administra-
ção. Confira nas próximas páginas.

Profissionais e estudantes se reúnem para assistir ao VIII Encad, realizado no dia do Administrador, 9 de setembro

“

“O Conselho do Rio de 

Janeiro busca  

sempre resgatar temas 

que estejam esquecidos 

ou pouco difundidos, 

como a liderança 

Veja também na: Ouça também na:

TV CRA-RJ Rádio CRA-RJ

1
ano para o Jubileu de Ouro dos Admi-
nistradores. Em 2015, haverá inúme-

ros eventos para comemorar a data

49
anos da regulamentação da profis-

são foram comemorados dia 9 de 
setembro deste ano
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Presidente do CRA-RJ fala sobre a melhor f
O Adm. Wagner Siqueira enumerou prós e contras da ‘Liderança Situacional’ e do ‘Estilo Ideal de Liderança’ em sua palestra de abertura do VIII Encad

Em sua palestra, o Adm. Wagner Siqueira mostrou as formas de liderar

A abertura do VIII Encontro de Ad-
ministradores foi realizada pelo 
presidente do Conselho Regio-

nal de Administração do Rio de Janei-
ro, Adm. Wagner Siqueira. A ênfase 
inicial de seu discurso foi a necessida-
de de os profissionais da área aprovei-
tarem os 49 anos de regulamentação 
da profissão para pensarem sobre 
tudo que se passou. Ele ainda minis-
trou a palestra “Liderança Situacional 
X Estilo ideal de liderança”.

A desconstrução da realidade 
cômoda foi uma das propostas 
apresentadas pelo presidente do 
CRA-RJ ao levantar alguns ques-
tionamentos: ‘o líder é nato ou 
pode aprender a liderar? Há um 
melhor estilo ou o estilo depende 
da situação?’

A partir dessas indagações, o 
presidente alertou que muitas pes-
soas que lideram não têm cons-
ciência da repercussão de suas 
ações, dependendo da forma como 
gerenciam as pessoas. Segundo o 
Adm. Wagner Siqueira, isso acon-
tece porque o comportamento do 

indivíduo, frente à tomada de deci-
são, vai depender de sua visão de 
mundo e esta visão dependerá do 
tipo de material que ele teve aces-
so ao longo de sua carreira. Assim, 
quanto melhor a teoria estudada, 
melhores serão os resultados. 

“O caráter e a ideologia, entre 
outras características, sofrem mu-
tações de uma pessoa para outra. 
As teorias que disponho, portanto, 
determinam a forma que eu me 
comporto. É isso que queremos 
trazer à reflexão dos caros colegas 
para nós sairmos dessas obras que 
dizem como o chefe deve agir para 
ser bonzinho, de como o ‘monge’ 
faz para ser um bom ‘executivo’”, 
defendeu o presidente do CRA-RJ. 

Liderar de acordo com a situação é 

“

“O caráter e a 

ideologia, entre 

outras características, 

sofrem mutações 

de uma pessoa 

para outra
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ala sobre a melhor forma de liderança 
O Adm. Wagner Siqueira enumerou prós e contras da ‘Liderança Situacional’ e do ‘Estilo Ideal de Liderança’ em sua palestra de abertura do VIII Encad

De acordo com o presidente, os livros de autoajuda são ineficazes Profissionais e estudantes dão atenção à palestra do Administrador

algo muito perigoso na visão de Adm. 
Wagner Siqueira, já que o gestor, líder 
ou quem quer que seja poderá perder 
seu caráter com o passar dos tempos 
e circunstâncias em que se envolva. 
Portanto, ele defendeu o desuso des-
se modo de liderança, pois confunde 
amorfismo com flexibilidade. 

O presidente do CRA-RJ des-
tacou que o gerente é um agente 
de mudança, por isso não se pode 
deixar dominar pelas ocorrências 
de seu dia a dia. 

“A flexibilidade é a capacidade 
de perceber as diferenças situa-
cionais e adotar soluções distintas 
em função dessas particularida-
des. Já o amorfismo é o ajusta-
mento passivo às contingências. 
Se a situação determina meu com-

portamento, eu não estou sendo 
flexível, mas amorfo”, explicou o 
Adm. Wagner Siqueira. 

Já o estilo ideal seria a melhor 
opção a ser aplicada, pois o líder 
não se deixará influenciar pelas 
pressões externas. Antes, avaliará 
a situação e proporá a melhor ação 
a ser aplicada, de acordo com a ca-
pacidade e competência de cada 
agente envolvido. 

“O estilo ideal de liderança pro-
põe uma solução adequada para 
cada situação, não negando as coi-
sas que influenciam em sua reali-
dade. Cada ação pode ser definida 
de acordo com os graus de hierar-
quia”, argumentou. 

O presidente do CRA-RJ encer-
rou sua palestra perguntando aos 
presentes se preferiam ser lide-
rados por alguém com um estilo 
ideal ou por um indivíduo situacio-
nista. Depois propôs uma autorre-
flexão aos participantes.

“Que tipo de líder você é? É 
aquele que vai de acordo com o 
vento e a situação apresentada ou 
é o que deseja mudar a realidade, 
ser efetivamente um agente de 
transformação?”, finalizou.

O gerente é um agente 

de mudança, por isso não 
se pode deixar dominar 

pelas ocorrências

de seu dia a dia
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O Adm. José Godinho, membro da Comissão Especial de Marketing do CRA-RJ, falou sobre o comportamento do consumidor

Tendências do marketing dominam painel do VIII E
O primeiro painel do evento reuniu profissionais que falaram sobre mudança de foco do Marketing e mundo virtual

O Painel I “Marketing, tendências, 
oportunidades e armadilhas 
de um mercado em desenvol-

vimento”, liderado por membros da 
Comissão Especial de Marketing do 
CRA-RJ, discutiu qual é o novo foco do 
Marketing e as vantagens de investir 
no mundo virtual.

Na primeira palestra, “O Adminis-
trador e a evolução do entendimento 
no comportamento do consumidor”, 
o Adm. José Augusto Godinho afirmou 
que o objetivo de sua apresentação 
era estabelecer uma análise crítica do 
estudo da Administração no compor-
tamento do consumidor e uma refle-
xão na história desses profissionais.

Godinho ressaltou a mudança de 
foco do marketing, que hoje é inteira-
mente ligado aos interesses do consu-
midor. “Será que nós, na gestão dos 
nossos negócios, efetivamente coloca-
mos em prática os conceitos de com-

portamento de consumidor para os 
resultados organizacionais?”, indagou.

Segundo ele, as grandes empre-
sas precisam compreender como os 
clientes consomem seus produtos e 
serviços. “É necessário um diferen-
cial competitivo. Temos que saber por 
que e de que maneira o consumidor 
se porta. Uma grande estratégia para 
o Administrador é entender que todo 
cliente é único e, por isso, trabalha-
mos para um mercado individualista”, 
ressaltou o palestrante.

A segunda palestra “Estratégias 
de marketing digital para empreende-
dores” foi ministrada pelo Adm. Alex 
Modesto. Ele narrou que vivemos um 
período de mudanças e que os em-
preendedores devem estar atentos 
a esse cenário. “O marketing precisa 
acompanhar todos os movimentos da 
sociedade”, afirmou.

Para sintetizar sua apresentação, 

o Adm. Alex Modesto ainda apresen-
tou as tarefas do marketing digital 
como: atrair, relacionar e converter 
clientes; e alertou os Administradores 
a fazerem bom uso desta ferramenta 
para não repelir os consumidores.

Seguindo a tendência digital, o 
Adm. Aureliano Tavares ministrou “O 
marketing nas redes sociais e seus 
impactos no consumo”. Ele destacou 
que “as redes sociais têm potencial 
alavancador de vendas para todos 
os segmentos e que as empresas de-
vem aproveitar essa condição para se 
aproximar dos consumidores e pro-
mover suas marcas”.

Outro aspecto destacado foi a 
mudança de comportamento do con-
sumidor, pois hoje, segundo ele, “o 
poder saiu das mãos das empresas e 
está com os usuários”.

O Adm. Aureliano Tavares apresen-
tou também os maiores desafios en-
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eting dominam painel do VIII Encad
O primeiro painel do evento reuniu profissionais que falaram sobre mudança de foco do Marketing e mundo virtual

O marketing digital foi apresentado pelo Adm. Alex Modesto O Adm. Aureliano Tavares falou sobre redes sociais e consumo

As necessidades do endoempreendedorismo foi o tema do Adm. Welton Carvalho

frentados pelas organizações como 
definir estratégias e vislumbrar os 
possíveis benefícios dessas apostas.

Para fechar as apresentações do 
primeiro painel, o Adm. Welton Carva-
lho trouxe “A necessidade na alavan-
cagem do endoempreendedorismo: 
questão de sobrevivência”. Ele apre-
sentou mudanças no panorama da 
condição social da população, ressal-
tando que a tendência é que classes 
mais baixas ascendam cada vez mais.

“Transformações sociais fazem 
com que empresas se reorganizem 
para atender pessoas pelas mudan-
ças de necessidade de consumo e no-
vas condições de mercado”, explicou.

Ele ainda afirmou que “o endoem-
preendedorismo é uma necessida-
de latente em todas as empresas do 
mercado e nós estamos vivendo uma 
situação em que o mundo está se 
transformando”, concluiu.



12

Capa

CRA-RJ

Sustentabilidade na Administração
Palestrantes discutiram os caminhos para uma sociedade mais justa

O Adm. Luiz Fernando Rodrigues ressaltou que as cidades brasileiras poderiam estar muito mais a frente na questão da sustentabilidade

Quatro palestras compuseram 
o segundo painel do VIII En-
cad “Administração Susten-

tável: necessidade da sociedade 
contemporânea”. Os palestrantes, 
todos da Comissão Especial de 
Sustentabilidade do CRA-RJ, desta-
caram o papel do Administrador na 
construção de uma sociedade mais 
igualitária para todos.

A primeira palestra, “O DNA sus-
tentável e a Administração”, ficou 
responsável por ligar diretamente 
a sustentabilidade à Ciência da 
Administração, ressaltando que é 
dever dos Administradores incluir 
as diversas faces sustentáveis nos 
ambientes organizacionais e prin-
cipalmente nas atividades da ges-
tão pública.

Depois, o Adm. Luiz Alberto Gra-
vina Belmiro, durante a exposição 
“Sustentabilidade e a formação 

do Administrador”, falou sobre as 
mudanças que devem ocorrer na 
construção da matriz curricular no 
curso de Administração, com a in-
clusão de disciplinas como ética e 
responsabilidade social; além de 
diferentes abordagens nos proces-
sos atuais das fábricas e empresas 
de serviço que levem a um caminho 
realmente sustentável. 

“Na formação em Administração, 
deve haver não só a sustentabilida-
de ecológica, que é a mais comum, 
mas também em outros segmentos, 
porque é um tema que diz respeito 
à acessibilidade, à inclusão social 
do ser humano em várias ativida-
des comuns a várias pessoas”, afir-
mou, completando que essa adap-
tação deve estar presente também 
nas organizações:

“Nem todas as empresas utili-
zam a totalidade das ferramentas 

da sustentabilidade do Administra-
dor. Uma instituição deve servir de 
exemplo para a sociedade, e mais 
do que isso, deve estar a serviço 
dela. Por isso, é preciso mais res-
peito e igualdade em todas as ativi-
dades sociais, em todos os serviços 
desempenhados”, alertou. 

Completando a ideia anterior, o 
Adm. Glauco Pessoa, que conduzia 
“Sustentabilidade e PNRS (Política 
Nacional de Resíduos Sólidos)” ex-
plicou que “não existe mais a possi-
bilidade de falar em Administração 
sem levar em consideração a sus-
tentabilidade. E não só na questão 
do meio ambiente, mas também 
na questão política e cultural, que 
permeia toda a nossa realidade. A 
responsabilidade para com o lixo, 
por exemplo, não é só dos órgãos 
públicos, mas de todos nós”.

Para Pessoa, o ponto de parti-
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O Adm. Luiz Belmiro afirmou que acessibilidade vai muito além da deficiência física

da para debater sustentabilidade, 
meio ambiente e resíduos, é tratar 
primeiramente de educação. Além 
disso, também é preciso grande 
responsabilidade e conscientização 
não só nas ações individuais, mas 
no ambiente organizacional em que 
se está inserido. Segundo ele, o Ad-
ministrador deve conhecer a PNRS 
para verificar se a empresa em que 
atua está ou não enquadrada em 
algum aspecto.

“É difícil compreender todas as 
leis, mas se desejamos um futuro 
melhor para essa situação atual, que 
está preocupante, devemos estar 
atentos ao que acontece onde esta-
mos e ao nosso redor”, pontuou. 

Ele também lembrou que a res-
ponsabilidade individual não exclui 
os deveres coletivos:

“Em várias partes do Brasil não 
existe nada além da coleta básica. 
E o lixo, inclusive, é despejado em 
lugares nada preparados para re-
cebê-los. Não é apenas usar saco-
la ecológica e achar que está tudo 
bem, isso é transferir o problema 
para outras pessoas. Na América 
do Norte e na Europa existem po-
líticas relacionadas a esse assunto 
há mais de 20 anos. Estamos atra-
sados, mas as expectativas são as 
melhores”, destacou.

Já o Adm. Luiz Fernando Rodri-
gues conduziu “Sustentabilidade e 
os centros urbanos” e afirmou que 
atualmente os modelos de cidades 
do país não são sustentáveis e estão 
totalmente ultrapassados. Portanto, 

as competências públicas precisam 
desenvolver estratégias para a im-
plantação desse conceito.

“Tem muita coisa que já deveria 
ter mudado e ainda está do mesmo 
jeito. As cidades saudáveis promo-
vem o bem-estar da população que 
vive ali. A complicação climática, prin-
cipalmente, é algo muito preocupan-
te que precisa de atenção”, atentou.

Por fim, para traçar e concretizar a 

mudança neste paradigma, Rodrigues 
ressaltou o papel do Administrador. 

 “Essa mudança está ligada à 
gestão municipal, que por sua vez, 
é competência dos profissionais de 
Administração. É necessário traçar 
um bom planejamento, inclusive jun-
tamente com a sociedade, para rever 
os modelos atuais e criar novos pro-
jetos de melhoria dentro de uma óti-
ca sustentável”, incentivou.

“

“Não há como falar em 

Administração sem fa-

lar em sustentabilidade. 

E não só na questão do 

meio ambiente, mas tam-

bém na política e cultural

O Adm. Glauco Pessoa salientou que EUA e Europa possuem discussões sobre PNRS há 20 anos
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“50 anos de transformação e o futuro da Administração”
O Adm. Luiz Augusto Costa Leite propôs uma reflexão e reavaliação da existência da profissão e o que podemos esperar dos próximos anos

No encerramento do ciclo de 
palestras do VIII Encad, o con-
sultor e Administrador Luiz Au-

gusto Costa Leite, falou sobre os ‘50 
anos de transformação e o futuro 
da Administração’. Todos os temas 
e aspectos levantados na palestra 
serão desdobrados em debates no 
XIV FIA 2015.

O Administrador abriu sua fala 
ressaltando a importância da parti-
cipação dos convidados no evento 
e demonstrou estar emocionado por 
também fazer parte da reunião:

“É uma honra estar reunido com 
os colegas Administradores, espe-
cialmente no momento em que cele-
bramos o cinquentenário da regula-
mentação da nossa profissão, após 
esse caminho árduo que nos levou a 
chegar ao ponto que estamos. E de-
vemos considerar que se chegamos 
a todos esses anos, temos que fazer 

algum balanço sobre isso e, acima 
de tudo, olhar um pouco para o futu-
ro, decidir o que consideramos rele-
vante à nossa profissão, em termos 
de competência e de saber”, disse.

Em seguida, Costa Leite apresen-
tou algumas particularidades do mun-
do pós-moderno e situou os encargos 
do Administrador frente a esses novos 
processos. Segundo ele, “o mundo 
hoje está em constante atualização, e 
o progresso caminha junto com a de-

sigualdade, o que faz com que as pes-
soas convivam com miséria, violência, 
mas ao mesmo tempo estão inseridas 
em uma sociedade moderna. Por isso, 
os profissionais de hoje precisam trei-
nar suas habilidades para viver em 
um universo complexo”. 

O palestrante afirmou que o Ad-
ministrador é um dos principais 
profissionais que precisam estar an-
tenados às tendências, porque de-
sempenham grandes atividades vol-
tadas à mudança social:

“O Administrador, ao exercer sua 
profissão, precisa obrigatoriamente 
reconhecer esse cenário em volta 
dele, porque cada vez mais as solici-
tações que serão feitas às suas inter-
venções profissionais terão que levar 
em conta as características do mun-
do contemporâneo”, pontuou.

Outro assunto abordado por Cos-
ta Leite foi o papel do Administrador 

Valores éticos: paradoxos, ambiguidades e diversidadesAdm. Luiz Augusto Costa Leite garantiu que é preciso o profissional estar sempre atualizado e em progresso

“

“Atualmente, os 

profissionais de 
Administração  preci-

sam treinar suas habili-

dades para viver em um 

universo complexo
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“50 anos de transformação e o futuro da Administração”
O Adm. Luiz Augusto Costa Leite propôs uma reflexão e reavaliação da existência da profissão e o que podemos esperar dos próximos anos

no viés sustentável, ou seja, a ges-
tão da sustentabilidade. De acordo 
com ele, “sustentabilidade não é só 
relacionada ao meio ambiente, mas 
envolve também aspectos políticos 
e econômicos. As organizações são 
as grandes responsáveis por incen-
tivar o consumo consciente para 
que futuramente outras gerações 
possam continuar consumindo, e 
o Administrador tem papel funda-
mental nessa área porque é quem 
gere uma empresa”. 

Ainda na questão das transforma-
ções, o palestrante também discor-
reu sobre a necessidade de apren-
dizagem contínua. Ele contou que 
outro grande desafio dos Administra-
dores é acompanhar a transitorieda-
de contemporânea. 

“O mundo está privilegiando a di-
versidade. As empresas dispensam 
candidatos que não tenham pelo me-

logia, sendo assim, as organizações 
devem traçar estratégias baseadas 
nessas condições.

“Por conta dessas relações líqui-
das, há novas propostas sendo dese-
nhadas para o convívio social, princi-
palmente no contrato entre empresas 
e pessoas. As organizações precisam 
se reinventar e revitalizar a todo o mo-
mento, estrategicamente, assim como 
os profissionais, porque hoje, para se 
tornar obsoleto, não custa”, alertou. 

Neste gancho, o Administrador 
atentou para o fato de que é preciso 
que os profissionais da Ciência da Ad-
ministração compreendam o que a so-
ciedade espera das instituições. Além 
disso, completou que é responsabilida-
de deles evitar a estagnação, vislum-
brar e concretizar ações positivas para 
os próximos 50 anos da profissão, in-
cluindo as revoluções tecnológicas e 
culturais que eles possam trazer. 

De acordo com Costa Leite, é preciso vislumbrar ações positivas para os próximos 50 anos da profissãoValores éticos: paradoxos, ambiguidades e diversidades

“

“As organizações e 

profissionais precisam 
se reinventar e revitali-

zar a todo o momento, 

porque para se tornar 

obsoleto, não custa

nos outros dois cargos anteriores, que 
querem dizer experiência positiva. É 
preciso entender e se adaptar aos ci-
clos de vida dentro das organizações 
de serviços e produtos, que são cada 
vez menores, pois o tempo é algo que 
nos pressiona muito. Portanto, o inte-
resse em aprendizagem permanente 
é fundamental”, explicou. 

Segundo Costa Leite, dois fato-
res que levam a essas substituições 
aceleradas são a inovação e a tecno-
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CRA-RJ premia vencedores da MCA
Profissionais venceram nas categorias Recursos Humanos e Logística

Adm. Helio Meirim, Adm. Alexandre Jairo,  Adm. Silvia Lourenço, Tec. Julianna Santolin, Adm. Renata Vasconcellos e o Adm. Wagner Siqueira

A lém dos painéis e da atração 
cultural, o Conselho Regional 
de Administração do Rio de 

Janeiro fez o anúncio dos vencedo-
res da 2ª Mostra Científica de Admi-
nistração durante o VIII Encad.

Na categoria Recursos Humanos, o 
1º lugar ficou com a Tecnóloga Julianna 
Santolin de Aguiar, gestora de RH, auto-
ra do artigo “Desafios da área de Recur-
sos Humanos na implementação e pro-
cesso sucessório em empresa familiar: 
um estudo de caso”.

“Foi um artigo muito prazeroso de 
fazer e é ainda melhor ganhar esse 
prêmio; adquirir conhecimento e po-
der dividir com outras pessoas”, dis-
se Julianna.

Em 2º lugar, a Adm. Silvia Ceci-
lia Campos Lourenço, coordenadora 
da Faculdade Salesiana Maria Auxi-
liadora, foi premiada pelo artigo “O 
estresse gerado pela sobrecarga da 

informação: um estudo de caso em 
uma gerência de tecnologia da infor-
mação e telecomunicação da Petro-
bras na Bacia de Campos – RJ”.

“Esse é meu primeiro prêmio, 

mesmo já tendo produzido outros ar-
tigos científicos. Estou bastante esti-
mulada e muito feliz”, contou Silvia.

Na categoria Logística, o Adm. 
Alexandre Jairo de Castro Costa, Ad-

A  Tecnóloga Juliana Santollin venceu na categoria de Recursos Humanos
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ministrador hospitalar, venceu em 1º 
lugar com o artigo “Cadeia de Supri-
mento Hospitalar e a geração de Re-
síduos Líquidos: um estudo sobre o 
impacto ambiental as estratégias im-

plantadas na Lavanderia Hospitalar”.
“Parabéns ao Conselho, pela im-

portância da MCA. Essa iniciativa 
engrandece nossa profissão”, agrade-
ceu Alexandre.

Em sua 2ª edição, a MCA do Con-
selho premiou três profissionais com 
certificados chancelados pelo CRA-
-RJ e uma quantia em dinheiro.

Temário
Neste ano, os temas foram “As 

cadeias de suprimentos susten-
táveis e a mobilidade urbana”, 
“A gestão de pessoas diante das 
emergências da sociedade”, e “A 
influência das mídias sociais no 
marketing empresarial”. No pri-
meiro tema, os estudantes e profis-
sionais teriam que discutir como se 
dará o processo do papel crítico da 
inovação na busca do desenvolvi-
mento sustentável das organizações, 
e como a sociedade busca formas 
alternativas para tornar as cidades 
mais habitáveis e acessíveis.

Já no segundo, o artigo deveria 
abordar como esse tipo de gestão se 
depara com problemas, como a falta 
de mão de obra qualificada no mer-
cado, e como equacionar esse con-
flito recente na história da Adminis-
tração, além de apontar quais outras 
necessidades devem ser encaradas 
como prioridade pela área de RH.

Por fim, o terceiro pedia a apre-
sentação de uma proposta sobre 
como as empresas podem interagir 
com as clientelas e tribos que estão 
nas redes sociais, de forma a usar 
esses novos fatos como benefícios 
para todas as partes interessadas.

Dezenas de trabalhos foram en-
viados ao CRA-RJ, submetidos a um 
rigoroso processo de avaliação, diri-
gido por uma Comissão Avaliadora 
composta por 13 membros, a partir 
do sistema “blind review”.

Durante a cerimônia, participaram 
o Adm. Wagner Siqueira, presidente 
do CRA-RJ; o Adm. Helio Meirim, co-
ordenador da Comissão Especial de 
Logística do CRA-RJ; e a Adm. Renata 
Motta Vasconcellos, coordenadora 
da Comissão Especial de Recursos 
Humanos do CRA-RJ.

O Adm. Alexandre Jairo posa em frente ao banner do seu artigo sobre logística

A Adm. Sílvia Cecília Lourenço também foi entrevistada pela Rádio e TV do CRA-RJ
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Honrarias aos Administradores
CRA-RJ entrega Destaque, Prêmio Adm. Gilda Nunes e Honra ao Mérito

O Adm. Wagner Siqueira e o premiado Adm. Arapuan da Motta Netto Adm. Mara Biasi recebeu o prêmio pela Adm. Gercina Alves de Oliveira

Adm. Wagner Siqueira, Simão Sessim e Júlio César Costa Paulo Sardinha entregou o prêmio para Leyla Maria Félix do Nascimento

A inda no VIII Encontro de Ad-
ministradores (Encad), acon-
teceram diversas premia-

ções promovidas pelo Conselho 
Regional de Administração do Rio 
de Janeiro. As homenagens tinham 
o intuito de saudar profissionais e 
empresas que tenham contribuído 
para o desenvolvimento da Admi-
nistração, em defesa da categoria 
e na realização de trabalhos e ser-
viços relevantes.

No Prêmio Adm. Gilda Nunes, a 
vencedora foi a Adm. Gercina Alves 
de Oliveira, na categoria empresa 
pública. O prêmio foi recebido pela 
Adm. Mara Di Biasi, assessora es-
pecial do Ibam.

“Gilda Nunes e a professora Ger-
cina tiveram uma relação de trabalho  
intensa de muita admiração, por isso, 
fico muito emocionada. A professora 
Gercina é um exemplo modelar para 
homens e mulheres Administrado-
ras”, garantiu a Adm. Mara Biasi.

O Prêmio Destaque em Adminis-
tração 2014 presenteou a Associa-
ção Beneficente dos Professores Pú-
blicos Ativos e Inativos do RJ (Appai), 
na categoria empresa cidadã, entre-
gue pelo Deputado Simão Sessim; e 
na categoria emérito em Administra-
ção, Leyla Maria Felix do Nascimento, 
presidente da ABRH Nacional, rece-
beu o prêmio das mãos do presiden-
te da ABRH-Rio, Paulo Sardinha.

Honra ao Mérito
O Prêmio de Honra ao Mérito do 

Conselho Federal de Administração 
foi entregue pelo Adm. Wagner Si-
queira, presidente do CRA-RJ, ao 
Administrador e reitor da Unisuam 
Arapuan Medeiros da Motta Netto, 
indicação do Rio de Janeiro, que 
venceu por sua contribuição profis-
sional como jovem Administrador.

“Três razões me sensibilizam 
muito e justificam essa homena-
gem ao professor Arapuan Netto:  
ousadia na gestão da sua organi-
zação, serenidade no momento de 
crise ou adversidade e  capacidade 
de trabalhar em equipe”, afirmou o 
Adm. Wagner Siqueira.
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‘Casa de Bonecas’ estreia no palco
Debate Cultural do CRA-RJ é realizado com encenação de nova peça

Por fim, também dedicado à 
produção cultural, o VIII Encad 
ofereceu aos convidados a 

dramatização da peça “Casa de Bo-
necas”, de Henrik Ibsen, seguida de 
um debate sobre a apresentação, 
feito pelo presidente do Conselho, 
o Adm. Wagner Siqueira. 

“É preciso conhecer nossa essen-
cialidade para nos tornarmos me-
lhores como pessoa e profissional. 
A peça demonstra como podemos 
aprender a confiar mais nos outros 
e ajudar os outros a confiarem mais 
em nós. As relações são o que faz ca-
minhar as interações humanas, tanto 
as profissionais, quanto as sociais e 
as afetivas”, afirma o presidente do 
CRA-RJ, Adm. Wagner Siqueira.

A história
‘Casa de Bonecas’, de Henrik Ib-

sen, apresenta de maneira exube-
rante o drama do cotidiano do rela-
cionamento interpessoal no mundo 
das organizações e no universo da 
sociedade, na díade e no trabalho 
em equipe, na família e na empresa, 
entre pai e filho, marido e mulher, 
supervisor e colaborador, entre co-
legas, amigos, parentes ou vizinhos.

Hipocrisia e sinceridade, cinismo 
e franqueza, subserviência e dignida-
de, egoísmo e amor ao próximo, ódio 
e ternura, ambição e abnegação, en-

fim, os mais variados sentimentos 
humanos permeiam o texto de Ib-
sen, produzido para uma realidade 
do ano de 1878, mas que teimosa-
mente ainda hoje, mais do que nun-

ca, permanece atualíssimo para a 
melhor compreensão do dia a dia 
da vida globalizada dos tempos 
presentes nas organizações ou nas 
relações pessoais.   

“

“As relações são 

o que faz caminhar 

as interações 

humanas, tanto as 

profissionais, quanto 

as sociais e as afetivas
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Galeria de fotos do VIII Encontro de Adminis

Equipe do CRA-RJ no credenciamento dos participantes

O Adm. Wagner Siqueira entregou o prêmio ao Adm. Arapuan Netto O CRA-RJ Itinerante fez atendimentos aos profissionais

O Adm. Alexandre Jairo, vencedor da MCA, também foi entrevistado
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os do VIII Encontro de Administradores do CRA-RJ

A Tecnóloga Juliana Santollin Aguiar junto ao 
banner do seu trabalho

Participantes ouvem o Hino Nacional Brasileiro

Medalha, troféu e diplomas para os homenageados do dia

Todo VIII Encad foi transmitido ao vivo pela TV 
e Rádio CRA-RJ
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06
Faculdade Mercúrio / 19h 

06
Faculdade Mercúrio / 20h30 

08
Unicarioca - Bento Ribeiro/ 20h 

09
Ucam - Ipanema / 19h

13
Famesc - Quissamã / 19h

14
Isecensa / 19h

20
Veiga de Almeida - Downtown / 10h

22
Estácio de Sá - Sulacap / 19h30

23
Unig - Itaperuna / 19h

27
Estácio de Sá – Alcântara / 10h
Estácio de Sá – Alcântara / 18h

28
Castelo Branco - Realengo/ 19h

29
Unilasalle / 9h
Unilasalle / 19h30

30
Veiga de Almeida - Downtown/ 19h

Agenda
Relações Acadêmicas*

Outubro

17
Rio de Janeiro
Shopping Downtown (Barra da Tijuca) / 10h às 17h 

21 
Rio de Janeiro 
Unisuam (Bonsucesso) / 13h às 19h

Agenda
Itinerante*

Outubro

Blog Acadêmico

Web
* Programação sujeita

a alterações.
   Acesse o site cra-rj.adm.br 

para conferir.

* Programação sujeita
a alterações. Acesse o blog

academicocrarj.com

para conferir. Itinerante

ITINERANTE

Debate Cultural - Petrópolis

19h Encontro Acadêmico - Volta Redonda
Palestrante: Adm. Wagner Siqueira

07
08

10
13
15
16

13h Palestra: Asserttem

Debate Cultural - Petrópolis
Palestrante: Adm. Wagner Siqueira

8h Riolíderes
Palestrante: Adm. Wagner Siqueira

19h

09 8h Riolíderes
Palestrante: Adm. Wagner Siqueira

 Debate Cultural - Fabes
Palestrante: Adm. Wagner Siqueira18h30

Palestra: na ESPM
Palestrante: Adm. Wagner Siqueira13h30

Palestra: Logística para pequenas e médias empresas (sede)
Palestrante: Adm. Helio Meirim18h30

Debate Cultural – Niterói
Palestrante: Adm. Wagner Siqueira19h

18 Minicurso – Gestão de Processos
Palestrante: Adm. Antonio Andrade8h

21 Debate Cultural – Unisuam
Palestrante: Adm. Wagner Siqueira19h

23 Palestra: “O Negócio e a profissão de consultor” (sede)
Palestrantes: Luiz Augusto da Costa Leite e Peter Barth18h30

28 XXIII Enbra – Ceará9h

29 Palestra: Marketing, mercado e mulher: uma 
mudança na estratégia empresarial (Sede)
Palestrantes: Luiz Carlos Mação e Sandra Lima

9h

*
*Do dia 28 a 01
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Seminário discute o papel do Responsáv
Com diversos assuntos e palestrantes de três Estados do Brasil, o CRA-RJ desmistifica a atuação deste importante profissional dentro da Administração

O auditório da Firjan ficou lotado de profissionais que escutavam as considerações do presidente do CRA-RJ sobre responsabilidade Técnica

O Seminário de Responsabili-
dade Técnica promovido pelo 
CRA-RJ, no dia 30 de setem-

bro, no auditório da Firjan, reuniu 
centenas de profissionais e estudan-
tes da área para discutir temas vitais 
para a profissão de Administrador: 
certificação profissional, consequên-
cias e aprendizados, além da ética.

Em seu discurso de abertura no Se-
minário de Responsabilidade Técnica 
do CRA-RJ, o presidente Adm. Wagner 
Siqueira, salientou a importância da 
profissão e do Responsável Técnico 
para o desenvolvimento da sociedade.

“Quem quer controlar tudo, acaba 
não controlando nada. Precisamos 
iniciar na profissão uma nova cami-
nhada e deixar que o profissional 
Responsável Técnico tome as rédeas 

de sua importância para a socieda-
de”, garantiu o Administrador.

Outro ponto destacado pelo Adm. 
Wagner Siqueira foi o número de pro-
cessos e de especificações necessárias 
para que o Responsável Técnico res-
ponda corretamente por cada projeto.

“O Responsável Técnico deve es-

tar atento às leis e suas consequ-
ências no trabalho diário, pois deve 
responder a diversos órgãos e insti-
tuições do seu município, estado ou 
até do país. O RT não pode ficar como 
a ‘rainha da Inglaterra’, onde a em-
presa faz tudo e o profissional nada 
faz”, afirmou o presidente, lembran-
do também da certificação profissio-
nal online lançada pelo CRA-RJ. 

Em seu discurso, o presidente do 
CRA-RJ garantiu também que no Bra-
sil o custo do controle é muito maior 
do que o risco. E enumerou as ‘fases’ 
de controle por que um projeto públi-
co passa, que vão desde a Contro-
ladoria Geral do Município até o Tri-
bunal de Contas da União, podendo 
passar ainda no Ministério Público e 
na Polícia Federal.

“

“O Responsável 

Técnico de uma 

empresa deve estar 

atento às leis e suas 

consequências no 

trabalho diário
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esponsável Técnico nas empresas
Com diversos assuntos e palestrantes de três Estados do Brasil, o CRA-RJ desmistifica a atuação deste importante profissional dentro da Administração

O auditório da Firjan ficou lotado de profissionais que escutavam as considerações do presidente do CRA-RJ sobre responsabilidade Técnica Adm. Wagner Siqueira salientou que o custo do controle é maior do que os riscos, já que ele é feito por muitos órgãos sem visualizar resultados

“Evidentemente, esse custo do 
controle que é tão empedernido, tão 
burocrático, tão pesado, que olha o 
meio de campo e não o resultado e o 
gol, acaba sendo muito maior do que 
o risco. Por isso, a Responsabilidade 
Técnica do profissional de Administra-
ção também é discutir essa questão. 
Como esse tipo de controle perpassa 
a Administração Pública e a gente só 
fala em qual vai ser o escândalo do dia 
hoje. Vemos ainda que todos esses 
controles são absolutamente incom-
petentes, porque se não, não teriam 
tantos escândalos investigados por 
aí”, enfatizou o Adm. Wagner Siqueira.

Falta de iniciativa
O presidente do CRA-RJ demons-

trou a falta de colocação mais firme 

da atuação do Conselho Federal de 
Administração quanto à tomada de 
lugar do Responsável Técnico no pa-
norama atual da sociedade.

“O CFA está em estado letárgico. 
Nós temos que tentar outro caminho 
para não começar os próximos 50 
anos da profissão agindo de forma pa-
quidérmica.”, enfatizou o Adm. Wagner 
Siqueira, cobrando mais assertividade.

O que é 
A Responsabilidade Técnica do 

Administrador é um processo ético 
profissional que alavanca o sucesso 
em presarial, já que todo o talento e 
conhecimento da Ciência da Admi-
nistração são colocados à disposição 
da empresa pelo Administrador, bus-
cando principalmente a defesa da 
sociedade. Por isso a importância de 
organizar um evento voltado ao tema.

Veja também na: Ouça também na:

TV CRA-RJ Rádio CRA-RJ

A Responsabilidade Téc-

nica do Administrador é 

um processo ético pro-

fissional que alavanca o 

sucesso empresarial
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Especialista em Direito de Empresas, o Adv. Abel Chaves Júnior afirmou que o Responsável Técnico bem habilitado beneficia à toda sociedade

Especialista pontua atuação do RT
Adv. Abel Chaves Júnior falou sobre o desenvolvimento das atividades

Na primeira palestra do Seminá-
rio de Responsabilidade Técni-
ca, o Advogado Abel Chaves Jú-

nior, assessor jurídico do CRA-MG e 
especialista em Direito de Empresas, 
falou sobre a realidade do profissio-
nal de Administração que atua como 
Responsável Técnico no dia a dia das 
organizações.

De acordo com o palestrante, é 
necessário que o profissional conhe-
ça profundamente as leis que regem 
sua atuação, pois isso pode ser vital 
para que possa desenvolver sua ativi-
dade corretamente.

“É importante que o Administra-
dor conheça o que há na legislação 
sobre sua atuação, pois todos estão 
sujeitos a ela. Por exemplo, qualquer 
profissional que causar dano à socie-

dade ou a terceiros, irá pagar com 
seus bens pessoais”, registrou.

Esse conhecimento jurídico pode 
precaver várias consequências e pro-
blemas fiscais.

“Se não ficar provado o envol-
vimento da empresa nos casos de 
infração tributária, o Administrador 
irá responder sozinho. Então mes-
mo que o empregador mande ou 
autorize que se atue fora das con-
formidades legais, é importante 
que o profissional não se sujeite a 
tal atitude, pois as consequências 
podem ser pessoais”, afirmou Abel 
Chaves Júnior, lembrando ainda 
que para o crescimento profissional 
a leitura, o estudo e a participa-
ção em eventos deste porte são de 
suma importância.

Conscientização profissional
O assessor jurídico do CRA-MG 

também salientou que o alinhamen-
to entre o profissional e o CRA a qual 
pertence deve acontecer natural-
mente, pois a conscientização total 
do Responsável Técnico faz parte da 
sua atuação diária.

“Alguns bacharéis em Administra-
ção dizem que não vão se registrar 
porque o CRA nada faz por ele. Eu 
sempre respondo que os CRAs não 
devem fazer muita coisa pelo Admi-
nistrador realmente, mas sim pela 
sociedade de uma forma geral. A 
atuação dos Conselhos profissionais 
é justamente garantir que o profissio-
nal atuante seja capacitado para be-
neficiar toda a população”, finalizou o 
advogado Abel Chaves Júnior.
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Certificação Profissional em pauta
RCA de Pessoa Física e Jurídica de forma online é apresentado

Adm. Ana Cristina Santos, chefe do Registro de Empresas do CRA-RJ Adm. Marcelo Borges, diretor da Fattoria Sistemas

Na palestra ‘O Sistema de Auto-
atendimento, o RCA – Registro 
de Comprovação de Aptidão e 

o Acervo Técnico Online’, os admi-
nistradores Marcelo Borges (diretor 
da Fattoria Sistemas) e Ana Cristina 
dos Santos (chefe do Registro de 
Empresas do CRA-RJ) explicaram as 
características próprias do RCA emi-
tido pela internet e sobre as mudan-
ças dessa inovação para o dia a dia 
do profissional e das organizações.

De acordo com o Adm. Marcelo 
Borges, com a criação da Certifica-
ção profissional e da interligação 
entre os sistemas de pessoas física 
e jurídica, acaba-se com a atuação 
do ‘canetinha’, aquele Administra-
dor ou Tecnólogo que só assinava 
as documentações.

“Nesse sistema de Autoatendi-
mento do CRA-RJ, há uma ‘linkagem’ 

única entre profissional e empresa, 
que só libera a Responsabilidade 
Técnica de um com a anuência do 
outro. Esta é mais uma inovação 
tecnológica do CRA-RJ, que agrega 
protocolo, fiscalização e cadastro. O 
grande avanço do RCA é a velocida-
de da validação do acervo técnico 
que profissionais e empresas têm de 
formarem suas certidões”, afirmou o 
Administrador.

 A Adm. Ana Cristina Santos ex-
plicou também o procedimento para 
emissão do RCA e os formulários 
online que devem ser preenchidos. 
Sobre o Responsável Técnico (RT), 
ela esclareceu que as empresas de-
vem indicar um RT e a fiscalização do 
CRA-RJ identifica se este profissional 
está registrado e adimplente.

“O Registro de Comprovação de Ap-
tidão de Pessoa Jurídica é uma ques-

tão muito importante para nós. Todos 
os RCAs são emitidos pelo Sistema 
online de Autoatendimento do CRA-
-RJ, ou seja, profissionais e empresas 
têm mais comodidade, segurança e 
agilidade, além de terem suas quali-
dades chanceladas pelo Conselho”, 
concluiu a Administradora.

No poder
De acordo com o presidente do 

CRA-RJ, Adm. Wagner Siqueira, esta é 
uma inovação, absolutamente pionei-
ra em todas as profissões no Brasil. 

“Nós estamos dando poder aos 
responsáveis técnicos, que devem ter 
realmente a responsabilidade que o 
próprio nome indica. Portanto, essa 
atividade é absolutamente pioneira 
e eu não tenho dúvidas que todas as 
profissões vão acabar copiando isso”, 
enfatizou o presidente.
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Adm. Roberta Martins, chefe do Setor de Licitação do CRA-RJ

As licitações e suas implicações
Profissionais explicaram detalhes importantes para os administradores

As licitações e a Lei 8.666/93 tam-
bém fizeram parte do escopo de 
palestras do Seminário de Res-

ponsabilidade Técnica promovido pelo 
CRA-RJ. A chefe do Setor de Licitação 
do Conselho, Adm. Roberta Martins e 
o advogado Marcelo Almeida foram os 
responsáveis por levar estas informa-
ções aos participantes do evento.

De acordo com a Adm. Roberta 
Martins, é importante que tanto a 
empresa quanto o profissional co-
nheçam bem a área da licitação 
que estão buscando participar, a 
fim de atender todas as demandas 
daquela questão.

“O edital de licitação deve ser bem 
elaborado, com todas as exigências 
expostas corretamente. As justificati-
vas e condições devem ser claras e 
objetivas. O edital é a lei interna da 
licitação, entretanto não pode com-
prometer as cláusulas ou condições 
que corrompam a competição. Caso 
isso ocorra, o caminho que deve ser 
seguido é o pedido de esclarecimen-
to ou até impugnação por via admi-

nistrativa ou judicial”, explicou a pre-
goeira, que destacou também que 
ao vencer a licitação, o Responsável 
Técnico e a empresa em si devem es-
tar cientes de que precisam seguir à 
risca o contrato:

“Se não houver concordância com 
o contrato, a empresa estará sujeita 
à aplicação de multa, à suspensão 
do contrato ou até mesmo ao blo-
queio do nome da organização para 
novas atuações”, ressaltou a Adm. 
Roberta Martins.

Para redimir as dúvidas dos par-
ticipantes do Seminário sobre as 
consequências e os envolvimentos 
judiciários do Responsável Técnico 
quanto às licitações, o chefe do setor 
jurídico do CRA-RJ explicou as princi-
pais questões que envolvem o tema.

“Está claro que não basta o Res-
ponsável Técnico assinar um papel 
como profissional daquela área. É 
fundamental que ele participe ati-
vamente das ações da empresa, in-
clusive no que diz respeito às licita-
ções, fazendo sugestões de preços 

e outros procedimentos de gestão”, 
disse o advogado Marcelo Almeida, 
que explicou ainda que o Registro 
de Comprovação de Aptidão não tem 
prazo de validade, pois faz parte do 
histórico profissional ou da empre-
sa da área de Administração. O do-
cumento que possui validade de 6 
meses é a certidão que comprova a  
habilitação do interessado em parti-
cipar da licitação.

Outras responsabilidades
O Advogado Marcelo Almeida tam-

bém ressaltou a responsabilidade 
cruzada das empresas envolvidas 
nas licitações, principalmente no que 
tange à mão de obra.

“A área que mais afeta a Admi-
nistração é a terceirização de mão 
de obra. As empresas que contra-
tam um prestador de serviços que 
não tenha um Responsável Técnico 
Administrador correm sérios riscos, 
pois são responsáveis subsidiárias 
por aquele contrato”, alertou o pa-
lestrante do seminário.

Adv. Marcelo Almeida e o Adm. Carlos Roberto Fernandes de Araujo
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Ética gera responsabilidades
O Adm. Antônio Caloni fala sobre essa qualidade do bom Administrador

O Adm. Antonio Caloni, assessor 
técnico do CRA-ES, palestrou 
sobre ‘A importância da res-

ponsabilidade técnica e da ética pro-
fissional’. Dentro deste tema, o Admi-
nistrador falou sobre a necessidade 
de acabar com alguns paradigmas 
que permeiam a profissão, como, 
por exemplo, o famoso ‘canetinha de 
ouro’, que só vai à empresa para as-
sinar papéis.

“Esse tipo de profissional só re-
presenta custo para organização. E 
se gera custos, pode ser dispensá-
vel”, garantiu o assessor, lembrando 
que o Responsável Técnico de quali-
dade é aquele que está presente na 
empresa, conhecendo seu dia a dia e 
seus processos de trabalho:

“Essa presença deve ser de acordo 
com a necessidade de cada organi-
zação. Assim, o Responsável Técnico 
pode ficar o dia inteiro, meio dia ou uma 
hora na empresa, desde que, nesse pe-

ríodo, ele tenha capacidade de saber 
tudo o que está acontecendo”, afirmou.

Outro destaque feito pelo pales-
trante é sobre os conhecimentos téc-
nicos de licitações e leis dos órgãos 
públicos e privados.

“Quando nos tornamos responsá-
veis técnicos de uma empresa, en-
contramos uma grande diversidade 
de formação e atuação empresarial. 
Então, temos que usar a Ciência da 
Administração para que tudo seja fei-
to de acordo com a necessidade apre-
sentada no projeto”, salientou o Adm. 
Antonio Caloni, que finalizou dando 
uma dica importante para o profissio-
nal de Administração que deseja atu-
ar como Responsável Técnico:

“O RT nota 10 é aquele que é es-
forçado e tem caráter, conduta ética. 
Ele deve ter sempre o otimismo e a ca-
pacidade para conseguir aplicar seus 
conhecimentos da Ciência da Admi-
nistração em prol da organização”.

Fechamento
No encerramento do Seminário, 

o vice-presidente de Fiscalização 
do CRA-RJ, Adm. Francisco de Je-
sus, corroborou a ideia central do 
evento, apresentada por todos os 
palestrantes: o Responsável Téc-
nico tem grande importância para 
as empresas e para a sociedade de 
uma forma geral. 

“O Responsável Técnico não tem 
apenas o papel de fiscalizar. Ele tem 
muito mais a dar em prol da Admi-
nistração e do país. Eu diria que 
esse profissional é como um coach, 
pois deve levar todo o conhecimento 
que possui para dentro da empresa 
e ajudar no desenvolvimento dela, 
bem como de toda a comunidade 
que o cerca”, disse o conselheiro, 
lembrando ainda que o Responsável 
Técnico deve ser ambicioso e inquie-
to, buscando agir sempre com ética 
e dentro da legalidade.   

O Adm. Antonio Caloni, assessor técnico do CRA-ES, garantiu que é preciso ética para a atuação do bom profissional nas empresas
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Honra ao Mérito em Administração
CRA-RJ homenageia pessoas que contribuem para profissão

Adm. Wagner Victer é o atual presidente da Nova Cedae

O Conselho Regional de Adminis-
tração do Rio de Janeiro home-
nageou profissionais que se 

destacaram em 2014 na promoção 
da Administração profissional. Nesta 
edição, os Administradores Wagner 
Victer, presidente da Nova Cedae; e 
Aline Elizabeth de Freitas, além do 
General de Brigada Victor Cesar Fur-
ley dos Santos, foram contemplados. 
Eles receberam a Honra ao Mérito 
nas categorias Honorífica, Contribui-
ção Profissional e Benemérita, res-
pectivamente. 

Em seu discurso de agradecimen-
to, a Adm. Alyne Elizabeth fez menção 
aos seus inspiradores pessoais e pro-
fissionais e depois destacou a impor-
tância de cada graduando organizar 
sua rotina de estudos para que con-
sigam tempo de aprender, praticar a 
teoria por meio de estágios e crescer 
profissionalmente. 

“Após a conclusão da gradua-
ção, será necessário que escolham 
uma especialização, dedicando-se 
muito. Façam a diferença na espe-
cialidade que optarem, pesquisem 
e participem de cursos complemen-
tares. Quando vocês se destaca-

Victor César Furley dos Santos dirige o Hospital Central do Exército

A Adm. Alyne Eli-
zabeth de Freitas 
e o presidente 
do CRA-RJ, Adm. 
Wagner Siqueira

rem, virá a capacidade necessária 
para cargos de liderança”, aconse-
lhou a Administradora. 

Já o Adm. Wagner Victer, ressal-
tou a força que a Administração tem 
em todas as áreas da sociedade. 
Ele ainda falou dos desafios enfren-
tados na gestão pública e se disse 
muito contente em ser reconhecido 
como profissional do ano. 

“Nós que fazemos Administração 
Pública enfrentamos um discurso 
contrário no cotidiano. Há uma ló-
gica que diz: ‘tudo que é privado é 
bom e que tudo que público é ruim’. 

Mas na verdade existem ações po-
sitivas ou negativas em ambos os 
espaços. O que diferencia é a forma 
como será feita a gestão de cada 
um”, afirmou Victer.  

Victor Furley, que dirige o Hospital 
do Exército, também destacou o papel 
dos Administradores dentro dos ór-
gãos públicos e o desenvolvimento do 
importante serviço destes profissio-
nais, com competência e qualidade. 
Desta forma, o general sempre defen-
de que cargos Administrativos  sejam 
ocupados por pessoal devidamente 
qualificado. 
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Acesse www.ucgildanunes.org.br e usufrua de mais 
este benefício que o CRA-RJ oferece aos profissionais, 
empresas e estudantes de Administração.

Universidade Corporativa 

do Administrador
Centro de Educação Continuada Gilda Nunes

Qualificação para 
Administradores,
Tecnólogos e estudantes

Administrador

UC

http://www.ucgildanunes.org.br/
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Administradores fluminenses recebem justa homenagem do CRA-RJ
Profissionais com 40 anos ou mais de contribuição ao Conselho ganharam a Medalha Adm. Belmiro Siqueira, no auditório da Firjan, dia 30 de setembro

Na noite do dia 30 de setem-
bro, no auditório da Firjan, 
no Centro do Rio de Janeiro, 

18 Administradores receberam a 
Medalha Adm. Belmiro Siqueira, em 
reconhecimento aos seus 40 anos 
ou mais de contribuição à Ciência 
da Administração.

Como sempre, a homenagem foi 
marcada pela emoção dos contem-
plados e dos convidados. Em seu 
discurso, o Adm. Wagner Siqueira 
ressaltou a fugacidade dos tempos 
atuais e a importância de chegar ao 
quadragésimo ano de carreira.

“Temos a oportunidade do em-
prego sim, mas temos também a 
responsabilidade do compromisso 
e da transformação, contribuindo 
para o processo de racionalidade e 
de gestão na sociedade brasileira. 
Como, por exemplo, o colega Admi-
nistrador, homenageado hoje, que 
continua contribuindo com a Admi-
nistração e que não deixa de dar a 
opinião sensata, o aconselhamento 
e o coaching ao colega mais jovem. 
Sempre há troca, aprendizados e 
ensinamentos na vida”, garantiu o 
presidente do CRA-RJ.

O Adm. Pedro Schubert subiu ao 
palco como representante dos ho e 
afirmou que aquele era um momento 
de muita emoção para quem se de-
dicou por tanto tempo à profissão de 
Administrador.

“Sempre tive a sorte de trabalhar 
em grandes empresas e todos os tra-
balhos foram desafios, o que me deu 
uma base de muita segurança para 
que pudesse enfrentar a profissão de 
Administrador. Por tudo isso, agrade-
ço a homenagem a mim e aos cole-
gas que, justamente, estão receben-
do esta honraria”, falou emocionado 
o Adm. Pedro Schubert.

A solenidade de entrega da Medalha Adm. Belmiro Siqueira foi marcada por muita emoção dos Administradores e familiares presentes. Na foto, os profissionais exibem suas honrarias ao lado do Adm. Wagner Siqueira, presidente do CRA-RJ

A homenagem
Os profissionais da Ciência da 

Administração que contribuíram du-
rante ininterruptos 40 anos para o 
engrandecimento de suas profissões 
são homenageados pelo CRA-RJ com 
a entrega da medalha e com diplo-

mas confeccionados especialmente 
pela entidade para a celebração.

O CRA-RJ criou esta medalha para 
destacar e valorizar os homens e mu-
lheres que, desde a década de 60, 
trabalham arduamente para difundir 
e enriquecer a Administração. 
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Administradores fluminenses recebem justa homenagem do CRA-RJ
Profissionais com 40 anos ou mais de contribuição ao Conselho ganharam a Medalha Adm. Belmiro Siqueira, no auditório da Firjan, dia 30 de setembro

A solenidade de entrega da Medalha Adm. Belmiro Siqueira foi marcada por muita emoção dos Administradores e familiares presentes. Na foto, os profissionais exibem suas honrarias ao lado do Adm. Wagner Siqueira, presidente do CRA-RJ

Veja também na: Ouça também na:

TV CRA-RJ Rádio CRA-RJ

O Adm. Belmiro Siqueira foi pro-
fessor em 25 faculdades, colunista 
de vários jornais e autor de várias 
obras relacionadas à Administração. 

Em maio de 1990 o Plenário do 
CFA aprovou o seu nome como o Pa-
trono dos Administradores.   

18
Administradores receberam a Meda-

lha Adm. Belmiro Siqueira em home-

nagem aos 40 anos de profissão
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Adm. Rose Braun Adm. Fernando Koki Yassuhira Adm. Samuel Monteiro dos Santos Júnior

Adm. Maria Eugenia Costa de Almeida Adm. Abraham Mair Bemerguy Adm. Amaury Benigno Machado

Representante da Adm. Gercina Alves de Oliveira Adm. Pedro Schubert Adm. Paulo Francioni de Moraes Sarmento
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Adm. Adalberto Marques de Oliveira Adm. Marvin Frederico Hirsch Adm. Zigmundo Salomão Cukierman

Adm. Irapoan Cavalcanti de Lyra Adm. Dantasgil Matos Dantas Adm. Helio Vitor Ramos da Rosa

Adm. Waldyr Alves Esteves Adm. Adilson Gomes dos Santos Adm. Antonio José Veiga Roldão
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inTeRnaCional

Primeiros palestrantes são confirmados no XIV FIA
Fórum Internacional promovido pelo CRA-RJ, em maio de 2015, contará com nomes como Sébastien Charles e Pierre Lèvy

Celeiro de grandes eventos 
mundiais, o Rio de Janeiro 
terá entre os dias 18 e 20 

de maio de 2015 mais um motivo 
para orgulho: o XIV Fórum Interna-
cional de Administração, promo-
vido pelo CRA-RJ, pelo CFA, e pe-
los Regionais de MG, RS e PR. O 
FIA já tem nomes de grande peso 
confirmados para suas magnas e 
painéis, como o filósofo colombia-
no Bernardo Toro, o pesquisador 
francês Pierre Lèvy e o historiador 
brasileiro Leandro Karnal (veja o 
quadro completo ao lado).

De acordo com o presidente do 
Conselho, Adm. Wagner Siqueira, é 
importante que esses palestrantes 
de renome mundial estejam pre-
sentes no Fórum para debater os 
vários questionamentos apresen-
tados nos abstratos do evento. Afi-
nal, 50 anos são uma boa fatia 
de tempo para articular o 
passado ao futuro, des-
de que se abra mão 
das fantasias que não 
se realizaram e das 
utopias da felicidade 
ilusória e compulsi-
va. Tão ousado quanto 
pensar o amanhã é se 
libertar das mazelas de 
ontem, talvez ainda de hoje.

“Vamos tratar no XIV FIA de as-
suntos de total relevância para a 

sociedade brasileira e, principal-
mente, para o futuro dos Adminis-
tradores. A pergunta ‘E os próximos 
50 anos?’ engloba todos os temas 
que serão tratados neste ano cru-
cial para a Administração, quando 
completamos o Jubileu de Ouro da 
profissão’, assinalou o presidente, 
lembrando ainda que os profissio-
nais presentes ao evento poderão 
levar no retorno a seus ambientes 
de trabalho uma visão organizada 
sobre suas realidades  e uma revi-
são dos modelos mentais neces-
sários a conviver em seus diver-
sos locais  e níveis de atuação.

Dentre os assuntos que 

s e r ã o t r a t a d o s 
no XIV FIA 2015, estão 

‘Como administrar as 
complexidades de 2015; 

Governança e liderança na 
organização moderna; Os com-

promissos da Administração com a 
gestão da sustentabilidade; Novos 

modelos de gestão; Pessoas e or-
ganizações: outro contrato social?; 
A crise na educação: um problema 
institucional?; Estratégia com tec-
nologia e inovação; Valores éticos 
na organização; O que a sociedade 
espera de suas institui-
ções; E os próximos 
50 anos?; Ensino: 
a qualidade ne-
cessária; O Ad-
ministrador 50 

anos depois: 
identidade e 

protagonismo; 
e Obsolescências 

e revitalizações nas 
instituições públicas.

Você pode ver a programação 
completa em fia2015.com.br.

Submissão de Artigos
No intuito de incentivar o debate 

em Administração, além da apresen-
tação de diversos painéis, o XIV Fó-
rum Internacional de Administração 
(FIA), promovido pelo CRA-RJ, também 
irá contar com a inscrição de artigos 
científicos. Eles deverão ser submeti-
dos até o dia 9 de março de 2015.
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Primeiros palestrantes são confirmados no XIV FIA
Fórum Internacional promovido pelo CRA-RJ, em maio de 2015, contará com nomes como Sébastien Charles e Pierre Lèvy

Conferencistas

Inscrições abertas e pagamento facilitado

Os trabalhos devem ser referentes 
aos temas do Fórum: 

Serão ofereci-
dos prêmios 

em dinhei-
ro nas ca-
tegor ias 
p r o f i s -
sional e 

estudan-
te, com 1º, 

2º e 3º colo-
c a d o s em cada uma. Além 
disso, os vencedores também 

irão receber um certificado de 
participação do XIV FIA 2015.

Cada resumo de artigo será ava-
liado por uma comissão científica. 
Os avaliadores usarão o sistema 
“blind review”, a fim de assegurar 

o anonimato do autor e preservar o 
resultado do processo. As obras es-
colhidas serão apresentadas na pro-
gramação do evento.

Para ver o regulamento comple-
to, também acesse fia2015.com.br.

As inscrições para participar do 
XIV Fórum Internacional de Admi-
nistração (FIA) já estão abertas e 
o pagamento do evento está ainda 
mais fácil. Poderá ser realizado 
parcelamento do valor, e há des-
contos para registrados e pacote 
para grupos.

Profissionais e estudantes po-
dem parcelar em até 12 vezes nos 
cartões de crédito, ou pagar à vista 
com boleto bancário ou por TEF.

Nos pacotes de grupo - profissio-

nal ou acadêmico -, a cada 5 inscri-
ções, a 6ª é cortesia. 

Profissionais e empresas regis-
trados e adimplentes, e estudantes 
registrados no CRA-RJ ou membros 
de instituições latino-americanas 
apoiadoras ganham descontos. 
Pagamentos efetuados até o dia 
10/04/2015 também saem mais 
baratos. 

Para ver a tabela completa 
dos preços e inscrever-se, acesse 
fia2015.com.br

.Magna 1: Como administrar as 
complexidades de 2015 

Sébastien Charles –  Doutor em 
filosofia e professor da Universida-
de de Sherbroke, no Quebec

.Magna 2: Governança e lide-
rança na organização moderna

Luiz Edmundo Prestes Rosa – 
Vice-presidente da GranBio e do 
grupo Anima Educação

.Magna 5: Pessoas e organiza-
ções: outro contrato social?

Leyla Nascimento – Presidente 
da ABRH Nacional 

Jorge Jauregui – Presidente da 
World Federation of People Mana-
gement Association (WFPMA)

.Magna 7: Estratégia com tec-
nologia e inovação

Silvio Romero de Lemos Meira– 
Pesquisador brasileiro, especialis-
ta em Ciência da Computação

.Magna 8: Valores éticos na or-
ganização 

Leandro Karnal – Historiador e 
Professor da Unicamp 

.Magna 9: O que a sociedade 
espera de suas instituições 

Bernardo Toro – Filósofo co-
lombiano 

.Magna 10: E os próximos 50 
anos? 

Pierre Lèvy –  Pesquisador reco-
nhecido na área da cibernética, da 
inteligência artificial e da internet. 
Professor da Universidade de Paris-
-Nanterre, Paris-8 e St-Denis

. Painel ‘Ensino: a qualidade 
necessária’

Adm. Mário César Barreto Mo-
raes – Presidente da Angrad

. Painel ‘Obsolescências e revi-
talizações nas instituições públicas’

Adm. Bianor Cavalcanti – Dire-
tor Internacional da FGV.

18 a 20
de maio 2015 é a data que aconte-

cerá o XIV Fórum Internacional de 
Administração

ACC

Vale horasAAC

VALE
HORAS
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noTíCiaS

CRA-RJ envia ofício ao CFA e cobra ação 
em relação a cargos do Ibama e ICMBio
O presidente do Conselho Regio-

nal de Administração do Rio de Ja-
neiro, Adm. Wagner Siqueira, enviou 
um ofício ao Conselho Federal de Ad-
ministração, exigindo ao órgão que 
aja em prol da preservação do es-
paço dos profissionais da categoria 
em cargos no Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recursos Natu-
rais Renováveis (Ibama) e no Institu-
to Chico Mendes de Conservação da 
Biodiversidade (ICMBio).

A Lei 13.026/2014, sancionada 
em 03/09/14, definiu a estrutura do 
plano de cargos e salários do Ibama 
e do ICMBio e alterou a lei que criou 
o cargo de “especialista em meio am-
biente”. Porém, a carreira é compos-
ta por cargos de gestor ambiental, 
gestor Administrativo e analista Ad-
ministrativo, entre outros, e a nova lei 
não especifica que esses cargos se-
jam destinados – obrigatoriamente, 
segundo a Lei 4769/65 –, mediante 
concurso público, aos profissionais 
de Administração devidamente regis-

trados e adimplentes com os CRAs.
Portanto, devido à abstenção do 

CFA nesta causa, permitindo que de-
mais profissionais leigos ocupem o car-
go que é do Administrador por direito, o 
CRA-RJ cobrou uma ação do órgão. 

A intervenção do Conselho Re-
gional de Administração do Rio de 
Janeiro é unicamente em defesa 
dos profissionais da categoria. Em 

momento algum o CRA-RJ foi con-
tra os benefícios que serão contem-
plados pelo plano de cargos, ou se 
opôs à valorização e à iniciativa de 
aumentar o número de profissionais 
na Administração pública. O Conse-
lho também considera de extrema 
importância o desempenho dessas 
instituições que atuam na preserva-
ção do meio ambiente.

 A Organização Internacional do 
Trabalho, que assim como o CRA-RJ 
é signatária do Pacto Global, adotou 
um novo Protocolo legalmente vin-
culante para reforçar a luta contra o 
trabalho forçado em todo o mundo.

O Protocolo foi adotado na Confe-
rência Internacional do Trabalho em 
Genebra por delegados de governos 
e de organizações de empregadores 
e de trabalhadores por 437 votos a 
favor, 8 contra e 27 abstenções.

Para conhecer o novo protocolo 
acesse oitbrasil.org.br.

Novo protocolo é 

adotado pela OIT

O XXV Encontro Nacional dos 
Cursos de Graduação em Adminis-
tração (Enangrad) acontecerá em 
Belo Horizonte entre os dias 9 e 
11 de novembro. O tema do evento 
será “Proposta Pedagógica e o Im-
pacto sobre a Avaliação dos Cursos 
de Administração” e é promovido 
pela Associação Nacional dos Cur-
sos de Graduação em Administra-
ção (Angrad) e recebe o apoio do 
CRA-RJ e de outras instituições.

Para saber mais sobre o encon-
tro acesse enangrad.org.br.

Enangrad acontece 

em novembro

Cada vez mais empresas estão 
aderindo ao Clube de Serviços do 
CRA-RJ. Com isso, os Administrado-
res e Tecnólogos registrados rece-
bem ainda mais descontos e como-
didades por esterem em dia com o 
Conselho. Somente no último mês, 
mais de 10 ofertas foram incluídas.

Para usufruir de mais este be-
nefício acesse o site do Conselho 
(cra-rj.adm.br), clique no ícone do 
Clube de Serviços e conheça cada 
um dos descontos a que o profis-
sional tem direito.

Clube de Serviços 

tem novidades
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Palestra do CRA-RJ propõe reflexão profissional em evento em Minas Gerais

O Adm. Wagner Siqueira ministrou palestra em Ubá, Minas Gerais

O Conselho Regional de Admi-
nistração do Rio de Janeiro 
esteve em Ubá (Minas Gerais) 

para promover a palestra “Adminis-
tração: 50 anos de desafios”, mi-
nistrada pelo presidente do CRA-RJ, 
Adm. Wagner Siqueira.

A apresentação fez parte da VI 
Semana Acadêmica Unificada da Fa-
culdade Governador Ozanam Coelho 
(Fagoc), entre os dias 15 e 18 de se-
tembro, no município de Ubá.

Durante a abordagem do tema, o 
presidente do CRA-RJ mostrou aos es-
tudantes de Administração a trajetó-
ria da profissão nos quase 50 anos de 
regulamentação, apontando as prin-
cipais barreiras enfrentadas ao longo 
dos anos e as conquistas alcançadas.

“A ideia de promover esse tema 
com estudantes, professores e Admi-
nistradores é fomentar a reflexão dos 
participantes, fazendo com que eles 
compreendam  a história da Admi-

nistração nacional. Assim, passarão 
a valorizar ainda mais a profissão e 
buscarão maior afirmação no merca-
do,” definiu Adm. Wagner Siqueira.

Berço patronal
A cidade de Ubá se destaca como 

importante ponto na história da Ad-
ministração por ter sido a terra natal 
do patrono da profissão, Adm. Belmi-
ro Siqueira, que nasceu em 21 de ou-
tubro de 1921.

O presidente do CRA-RJ recebeu uma homenagem da Fagoc

PRogRama de inovação

O professor e consultor 

organizacional Paulo Jacob-

sen fez uma palestra no dia 

3 de setembro no auditório 

Adm. Gilda Nunes, na sede 

do CRA-RJ. O evento teve 

como tema ‘“Programa de 

Inovação - Como implantar 

em sua empresa” e elucidou 

dúvidas e questionamentos 

dos empreendedores.

agenda PReSenCial UCadm
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EvEntos IntErIor

CRA-RJ

O Conselho Regional de Administra-
ção do Rio de Janeiro promoveu o VI 
Encontro de Administradores de Tere-
sópolis no dia 4 de setembro, na Unife-
so. O tema do evento foi “Aspectos Hu-
manos da Empresa”, apresentado pelo 
presidente do CRA-RJ, Adm. Wagner 
Siqueira, com base na obra de Douglas 
McGregor sobre as Teorias X e Y.

O coordenador dos cursos de Admi-
nistração e Ciências Contábeis da Ins-
tituição, Adm. Jucimar Secchin, falou 
da importância de ter o CRA-RJ sempre 
por perto para reafirmar a força da ca-
tegoria junto à sociedade.

“É muito bom ter esses encontros 
que abordam temas tão interessantes 
e é uma honra receber, pela quarta vez 
consecutiva, o Encad de Teresópolis. 
Esta é uma oportunidade de trocarmos 
experiências, aprendermos mais e ain-
da encontrar velhos amigos e matar a 
saudade”, disse Secchin.

Aluna da Unifeso, em Teresópolis, folheia o livreto de autoria do Adm. Wagner Siqueira

Antes da abordagem do assunto, 
Adm. Wagner Siqueira mediu o grau 
de compreensão dos estudantes e 
profissionais presentes, a respeito 
do assunto, por meio de perguntas 

‘Aspectos humanos na empresa’ é tema de debate em Teresópolis

respondidas com o Power Vote. Jun-
tamente com o aparelho de votação 
eletrônica, foi entregue um livreto 
contendo um questionário temático e 
exercícios de aplicação.

O Conselho Regional de Admi-
nistração do Rio de Janeiro partici-
pou da II Semana do Administrador 
da Fundação São José em Itaperu-
na, no dia 11 de setembro, pro-
movendo o 2º Debate Cultural da 
cidade. No evento, foi apresentada 
a peça “O Mercador de Veneza”, 
além da palestra do Adm. Wagner 
Siqueira, presidente do CRA-RJ, “A 
Gestão das Organizações Através 
das Artes”.

Siqueira relacionou cenas apre-
sentadas durante a obra com a 
Ciência da Administração. Deste 
modo, abordou a influência das 
artes no universo das empresas e 
falou sobre como os hábitos e com-
portamentos individuais alteram o 
dia a dia organizacional.

A peça “O Mercador de Veneza”, 
de William Shakespeare, aborda 

aspectos econômicos e sociais, 
pela narração do choque entre di-
ferentes culturas. Uma obra antiga, 

Itaperuna recebe o espetáculo ‘O mercador de Veneza’, de Shakespeare

com ares tão contemporâneos. Os 
atores da peça fazem parte do Ins-
tituto Chiquinha Gonzaga.

Mesmo escrita no século XVI, a peça de Shakespeare trata de temas atuais nas organizações
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O Conselho Regional de Adminis-
tração do Rio de Janeiro esteve em 
Niterói, no dia 24 de setembro, para 
o VI Encontro de Administradores 
(Encad) da cidade. O evento acon-
teceu no Tio Sam Esporte Clube.

Os profissionais e estudantes 

convidados assistiram à palestra 
“O Poder da Negociação à Admi-
nistração”, que pretendeu aprimo-
rar as habilidades dos processos 
de negociação como: planejamen-
to, estudo do assunto a ser trata-
do, disciplina, ética, criatividade 

‘O poder da negociação à Administração’ é palestrado em Niterói

e, principalmente, poder de con-
vencimento.

O presidente do CRA-RJ, Adm. 
Wagner Siqueira, fez a abertura do 
evento e salientou a importância 
da abrangência na carreira e na 
profissão do Administrador.

 60 anoS da enSP

O presidente do CRA-RJ, 

Adm. Wagner Siqueira, fez 

a palestra “Desafios da 

Gestão Pública numa insti-

tuição de ensino, pesquisa 

e inovação em saúde públi-

ca” numa das mesas que 

celebraram os 60 anos da 

Escola Nacional de Saúde 

Pública, na Fiocruz.

O presidente do CRA-RJ, Adm. Wagner Siqueira, fez a abertura do evento no Tio Sam Esporte Clube, que tratou sobre o poder da negociação
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Rádio CRA-RJ

CRA-RJ

A primeira edição do programa 
“RH em pauta” já está no ar na Rá-
dio  CRA-RJ. O tema discutido foi “O 
que a empresa olha, mas não vê”. 
As convidadas foram a coordenado-
ra e a secretária da Comissão Espe-
cial de RH do CRA-RJ, Adm. Rosân-
gela Arruda e a Adm. Renata Motta 
Vasconcellos, respectivamente, e a 

‘RH em pauta’ está disponível na Rádio CRA-RJ

professora Ana Carvalho, que deba-
teram a mensagem contida por trás 
do assunto.

Durante a discussão foi ressal-
tada a importância de gestores e 
líderes estarem sempre próximos 
a seus funcionários, com um olhar 
mais apurado e pessoal, para que os 
grupos de empregados possam tra-

Presidente do 

Instituto Simetria 

fala sobre RioLíderes

Rádio CRA-RJ
balhar como equipes e apresentarem 
bons resultados para a empresa. 

As convidadas destacaram tam-
bém a relevância para a questão da 
integração dos novos funcionários e 
comentaram da necessidade do de-
senvolvimento de novas práticas or-
ganizacionais, que operem de forma 
positiva para as organizações.

Adm. Renata Motta Vasconcellos, Adm. Rosângela Arruda e professora Ana Carvalho

A presidente do Instituto Simetria 
e diretora da Simetria Terceirizados e 
Temporários Neusa Nascimento (foto)
falou com a Rádio CRA-RJ sobre o 
evento “RioLíderes – Congresso Anu-
al de Gestão Estratégica”, que contou 
com várias palestras de porta-vozes 
da liderança, como o presidente do 
CRA-RJ, Adm. Wagner Siqueira, entre 
os dias 8 e 9 de outubro.

De acordo com Neusa Nasci-
mento, o RioLíderes é um evento 
diferenciado, dinâmico e intera-
tivo, pois grandes nomes estarão 
reunidos para troca informações 
privilegiadas, estreitar relaciona-
mentos e realizar negócios promis-
sores. Além disso, o evento conta 
com presenças importantes da 

liderança corporativa, explorando 
temas de alto nível. É uma oportu-
nidade única de estar em contato 
direto com o público-alvo em uma 
jornada de intenso relacionamento 
com temas abrangentes dentro da 
liderança.

“Liderança é um tema sempre 
discutido, pois as pessoas buscam  
inovar, saber quais as melhores 
técnicas e formas de liderar. Den-
tro desse contexto, trazemos esse 
congresso para o Rio de Janeiro a 
fim de entender como gerir, como 
entendermos os colaboradores e 
pessoas”, afirmou a presidente do 
Instituto Simetria, lembrando que 
é vital para o sucesso do RioLíde-
res que as informação tratadas, as 
experiências trocas sejam de mui-
ta utilidade, favoráveis para que as 
pessoas, empresários e executivos 
levem a prática para suas empre-
sas e organizações.
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O juiz e escritor William Douglas, 
autor de ‘Como Passar em Provas e 
Concursos’ e ‘25 leis bíblicas para 
o sucesso’, concedeu uma entrevis-
ta exclusiva para o CRA-RJ sobre o 
início de sua carreira, a importân-
cia dos seus livros e a conciliação 
das carreiras.

“A construção do juiz e do pro-
fessor, quando ficou pronta, trouxe 
a carreira de autor depois. Passei 
em concurso, comecei a ensinar 
as pessoas a passar em concurso 
e aquilo que era uma aula ou uma 
palestra acabou virando um livro”, 
explicou William Douglas, lembran-
do que a sua obra foi a primeira so-
bre o assunto nas prateleiras.

De acordo com o juiz, nada na 
vida se faz sem um bom Administra-
dor, por isso, o livro ‘25 leis bíblicas 
para o sucesso’ foi tão badalado.

“As pessoas precisam entender 

que a Bíblia é um grande manual 
de boa gestão, independente de 
acreditar em religião ou não. Nes-
se livro, mostramos o que pode be-
neficiar qualquer gestor, que acre-
dite em Deus ou não”, salientou 
William Douglas

Juiz William Douglas concede entrevista exclusiva à TV CRA-RJ

TV CRA-RJ

William Douglas salientou a importância dos exemplos de bons gestores, começando pela Bíblia

CRA-RJ Itinerante faz 

três paradas no mês 
de setembro

Durante o mês de setembro, o 
CRA-RJ Itinerante esteve em três lo-
cais no Estado do Rio: na cidade de 
Três Rios (12 de setembro), no mu-
nicípio de Magé (17 de setembro) e 
no patío da Faculdade Signorelli, em 
Jacarepaguá (22 de setembro). 

A unidade móvel do Conselho é 
equipada com tecnologia de ponta para 
atender profissionais, estudantes e em-
presários da área de Administração em 
suas mais variadas necessidades.

Por meio do CRA-RJ Itinerante, po-
dem ser realizados procedimentos 
como emissão de registro profissional, 
secundário e de estudante; transferên-
cia de registro; segunda via de carteira; 
pagamento de anuidade/parcelamen-
to; entre outras solicitações .

A Unidade Móvel do 
CRA-RJ atendeu deze-

nas de profissionais e 
estudantes no mês de 
setembro

Tv CRa-RJ
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TV CRA-RJ

CRA-RJ

Você Sabia?
Para poderem participar de Editais de Licitação, as 
Pessoas Jurídicas ligadas à Administração devem estar 
em dia com o CRA-RJ.

As Pessoas Jurídicas registradas no CRA-RJ podem 
utilizar o “Clube de Serviços”, seja para oferecer ou para 
usufruir dos descontos.

As Empresas registradas no CRA-RJ podem solicitar 
Registro de Comprovação de Aptidão (RCA).

Empresas de Administração de Empresas ou de Bens 
e Valores, Comércio Exterior, Factoring, Marketing, 
Recrutamento e Trading Companies estão entre as 
organizações que devem estar registradas no CRA-RJ.

As Empresas devidamente registradas e em dia com 
o CRA-RJ podem utilizar a Orientação Sociojurídica 
disponibilizada pelo Conselho.

O CRA-RJ disponibiliza um canal exclusivo de Ouvidoria para 
as Empresas registradas no Conselho.

 As empresas que exploram a Administração como atividade 
principal só poderão solicitar ou alterar o contrato social 
no Registro Civil de Pessoas Jurídicas se comprovarem 
registro junto ao CRA-RJ.

Acesse sistemacrarj.com.br e atualize seus dados.

CRA - RJ


